

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

### SUSCRIPCIÓN

#### DE LOS QUE LUCHAN CONTRA EL ZARISMO

Suma anterior, 3.659,92 pesetas.  
**Madrid.**—B. Arroyo, 0,75.—M. Gala, 0,25.—B. Lumbreyas, 0,50.—P. Iglesias, 0,50.—Uno, 0,25.—Rovira, 0,25.—Total, 2,50.  
**Sopuerta.**—E. Estevez, 1.  
**Bilbao.**—J. Laiseca, 1.  
**Berga.**—J. Puig, 0,50.—J. Coma, 0,50.—Total, 1.  
**Ornse.**—Recaudado por la Sociedad de Canteros, 10,65.—De la Caja de la misma, 5,35. Total, 16.  
Total general, 3.681,42 pesetas.

### OTRA ETAPA

La recorrida por el Partido Socialista desde el Congreso de Gijón (1902) al que acaba de efectuarse en Madrid, ha sido, según acreditan los datos publicados, la más importante de todas desde que aquél se fundó. Sus enemigos, apasionados unos, miopes otros y observadores superficiales los más, no han visto ese progreso, y como no le han visto, afirman que las fuerzas socialistas se han estancado. Ya saldrán de su error. Convencidos los que figuramos en ellas del avance dado, de las conquistas realizadas en el último trienio, seguiremos imperturbables nuestra marcha, dispuestos a lograr en la etapa que ahora comienza mayores resultados que los obtenidos en la anterior. Dificultades ofrece la organización obrera por querer recabar de ella inmediatamente los explotados más de lo que les puede dar; fuertes obstáculos presenta el ejercicio de la acción política proletaria por el ascendente que tienen todavía en los trabajadores los partidos radicales de la burguesía y por lo escasa que es la instrucción en la masa oprimida; obra difícil, muy difícil es conseguir de los desheredados que se aficionen al uso del sufragio universal y que le empleen en pro de sus intereses; tarea enorme, colosal el infundir voluntad, decisión y arrestos en seres empobrecidos por una explotación desenfrenada y un pésimo alimento; pero todos estos inconvenientes no constituirán para el Partido Socialista una barrera infranqueable que detenga sus pasos.

Hecho bien cargo de cada uno de esos obstáculos, contra ellos dirigirá todo su empuje para disminuirlos y quebrantarlos. Los elementos que hoy forman dicho Partido tienen temple bastante para no arredrarse ante la resistencia que los mencionados obstáculos le opongan. Crecerá la organización obrera, y crecerá tanto la de carácter político como la de orden económico por la incesante propaganda que harán los socialistas de la necesidad de la una y de la otra para que los trabajadores tengan mejores salarios y jornadas que hoy, y para que el Estado ó los Gobiernos se vean precisados á preocuparse más que ahora de la suerte de los asalariados. Aumentará y será más intensa la acción política de los proletarios porque los socialistas, poniendo constantemente ante su vista así la oposición de los intereses patronales con los intereses obreros, como la fidelidad á los intereses de los explotados lo mismo de los partidos monárquicos que de los republicanos, harán mayor cada día el número de trabajadores que reconozcan la lucha de clases y que abandonen, por tanto, el campo burgués, donde ahora conspiran contra su propia causa. Concurrirán más proletarios á los comicios y harán mejor uso que hoy de la papeleta electoral, porque los socialistas, aprovechando toda ocasión para significarles el gran valor que aquélla tiene cuando se maneja conscientemente, les harán ver los magníficos resultados que pueden alcanzar con ella empleándola siempre en pro de candidatos que representen los intereses de su clase. Mostrarán más bríos, voluntad y energía los explotados porque los socialistas, procurándoles de una parte, con una me-

por organización más medios de vida que los que hoy poseen, y de otra, con una constante propaganda, un conocimiento más exacto de su posición social y de sus intereses, harán que su vigor físico y su capacidad sean mayores que lo son en la actualidad. Esto y más harán seguramente los socialistas en la etapa que ahora comienza, ofreciendo al final de ella un excelente balance. En 33 capitales de provincia dispone actualmente de fuerzas organizadas el Partido Socialista. Contadas serán dentro de tres años las que carezcan de Agrupación. Aproximanse á 150 las colectividades que en esta fecha constituyen el Partido Socialista, y no pecamos de exagerados si aseguramos que pasarán de 230 las que le formen en 1908. Cuenta hoy cerca de 50 Sociedades exclusivamente agrícolas, y con seguridad no faltarán muchas para 100 cuando se celebre el próximo Congreso. En los Municipios tiene ahora 50 representantes, y esta cifra se elevará á fines del periodo indicado á 75 ú 80, por lo menos. La Prensa socialista aumentará también en buena proporción, llegándose quizá á convertir en diario el órgano central del Partido. Y, por fin, es muy posible que si para entonces ó algo después se verifican elecciones legislativas, las puertas del Parlamento se abran á la representación de los socialistas. Tales serán los progresos que, á nuestro juicio, hará el Partido Obrero de aquí á que celebre su VIII Congreso. Veremos lo que se le ocurre cuando éste se efectúe á los que, sin fijarse en lo que dicen, aseguran que se han estancado las fuerzas socialistas.

Trabajen con ahinco los socialistas en la difusión de su Prensa, y antes de un año ésta habrá aumentado su tirada un 30 por 100.

### La semana burguesa.

En Jaén se ha celebrado un Congreso agrícola con objeto de buscar remedio á los males por que atraviesa la agricultura en la región andaluza. Dicha asamblea burguesa no habrá hecho avanzar un paso hacia la solución del problema que en aquellas provincias existe, pero en cambio ha dado ocasión á varios señores para soltar el chorro de la elocuencia y decir desatinos del tamaño de una catedral. Orador ha habido que ha achacado el aumento de merodeadores en los campos andaluces á la difusión de las teorías socialistas. De modo que si los campesinos andaluces esperan algo práctico de las «luminosas» conclusiones del Congreso de Jaén, ya están aviados. Aquello no se remedia con discursos. Y no han de ser los propietarios del suelo los que propongan una solución al problema. El cual, después de todo, no la hallará completa mientras subsista el régimen actual. Como no podía menos de ocurrir, los elementos republicanos de Calatayud han hecho oír sus quejas por haber dejado la minoría pasar sin protesta el acta que por aquel distrito ha llevado al Congreso el hijo del Sr. Maura. Pero es el caso que *El País* publicó un artículo tratando de este asunto, en el cual se dejaba entrever que ambos candidatos, así el republicano derrotado como el monárquico electo, habían empleado los mismos procedimientos ilegales para allegar votos, con la diferencia á favor del señor Maura que éste pudo procurarse pruebas de los chanchullos cometidos por su contrincante, mientras que éste, menos hábil, no pudo conseguir lo mismo respecto del primero, no obstante lo cual, *El País* pondría sus columnas á disposición de su corre-

ligionario derrotado para que se defendiera, y esta es la hora en que el aludido no ha abierto la boca. Y más valdrá que no lo haga y que los oficiosos defensores del candidato derrotado no ahonden mucho en el asunto, porque si no vamos á saber cosas que preferible es queden ocultas bajo un «pudoroso velo». Después de todo, ya no hay quien le levante el acta al Sr. Maura Gamazo. Si buenas cosas han salido á la superficie con motivo del acta de Calatayud, no han sido menos sabrosas las que un señor ha dicho ante la Comisión de actas en la vista de la de Oviedo. Por el Sr. Castañón ha sabido todo el mundo que en aquella provincia impera el más descarado caciquismo, personificado en un triunvirato constituido por el neo Sr. Pidal, el liberal Sr. Celleruelo y el republicano Sr. Melquiades Alvarez, los cuales han hecho mangas y capirotes en las pasadas elecciones, como en todas. Tales fueron los cargos que el Sr. Castañón adujo, que ni uno solo de los diputados le contestó para rebatir sus afirmaciones. Con lo cual dieron á entender dos cosas: primera, que el que calla otorga, y segunda, que no valía la pena de perder el tiempo sabiendo positivamente que las actas habrían de ser aprobadas. Con estos botones de muestra nadie extrañará que la campaña de la minoría republicana sea tan provechosa como la de las Cortes anteriores. De treinta y un diputados de que se compone, apenas si la tercera parte asiste á las sesiones; el resto ó no quiere ir, ó se halla ausente cultivando los intereses particulares en sus respectivos distritos. Entre los que no se han asomado todavía al salón de sesiones figura el Sr. Lerroux, que está ahora muy ocupado en la capital catalana en arreglar las candidaturas para las próximas elecciones municipales—para las cuales, dicho sea de paso, se ha buscado candidatos desconocidos unos y que no son vecinos de Barcelona otros—y en tronar contra el caciquismo. Y son de oír los remedios que el gran revolucionario apunta para destruir el caciquismo, á cuyo ejercicio debe el Sr. Lerroux su actual preeminencia política: En Barcelona y en los pueblos, yo lo digo con toda mi alma, yo lo aconsejo con la conciencia tranquila, no se desterrará el temor de los pucherazos, los chanchullos electorales, las actas falsificadas... mientras no sea lynchado, muerto como un perro rabioso el presidente ó el interventor que fante á su deber. Los caciques de campañario vivirán hasta que un día uno y varios días otros aparezcan colgados del pescuezo. Los caciques grandes, que actúan por delegados, prosperarán hasta que los pueblos se decidan á arrasarles sus cosechas, quemarles sus casas, destruirles sus ganados y perseguirles por los caminos como á malhechores públicos. Para esto se requiere convencimiento, abnegación, valor personal y confianza en la solidaridad de los compañeros y correligionarios. Por supuesto, que esto de arrastrar á los caciques será como aquello otro de la onza de plomo y la pulgada de acero que el mismo Lerroux preconizaba para librar á la sociedad de los Porta y demás esbirros. El cual Porta continúa sin novedad en su importante salud. Estos desahogos hidrófobo-demagógicos del Sr. Lerroux no suelen tener malas consecuencias. Pero le confirman la anhelada posesión del cacicato. La Asociación de propietarios de Madrid ha acordado presentar un candidato de su seno por cada uno de los distritos de la corte con objeto de tener representación en el Municipio. ¿Tan huérfanos de protección se hallan los pobres caseros que necesitan recurrir á ese medio? Pues echémonos á temblar los pobres inquilinos de la desgraciada villa, porque si los señores caseros agarran la sartén por el mango, nos van á dejar á pedir limosna. Además de dar al traste con la célebre «dictadura municipal» de que quiso alardear el Sr. Vincenti.

Verdad es que los caseros ya habrían supuesto que la arrogante frase no pasaba de ser una postura.

Como para combatir al enemigo todas las armas deben ser buenas, en concepto de Nakens, no tiene éste inconveniente en trasladar á su *Motín* cuanto dicen los periódicos acerca de los socialistas, aunque ello sea equivocado. Copia de un periódico un párrafo en el que se atribuye á Iglesias el haber recomendado á los trabajadores que su deber es acaparar los altos puestos de la política, y que la lucha política es muy importante, porque de ella sale todo lo malo. ¿Y no se le ocurre á Nakens que ni Iglesias ni ningún socialista pueden decir tamaños disparates, y que los párrafos que copia no son más que la infiel interpretación que un reporter ha dado á palabras no bien comprendidas? Pero sí, sí; váyale usted con lógicas á Nakens. Se pierde el tiempo, lo mismo que si se echan margaritas al compañero de San Antón. También atribuye Nakens á Iglesias la afirmación de que las fuerzas socialistas no han aumentado en los tres últimos años. Lo que ha dicho Iglesias, y lo que cualquiera puede comprobar, pues se ha publicado en la Memoria y orden del día de nuestro último Congreso, es que en el anterior componían el Partido 82 Agrupaciones Socialistas y en la fecha del que se acaba de verificar le constituyen 144 Agrupaciones, con el consiguiente aumento de afiliados. Indudablemente, los escasos lectores de Nakens deben ser muy indulgentes, cuando no se dan por ofendidos al verse tratados como chinos. Porque es un modo irritante de tomar el cabello á la gente.

En la fiebre de embellecimiento de la población que ha atacado á nuestras autoridades no ha entrado, sin duda por olvido, la de las «viviendas» del cerro de San Blas, donde á la vista de la población viven como trogloditas infinidad de seres humanos. Y de estos olvidos están siendo víctimas varios desgraciados que de aquellos hoyos hacen su hogar, y que pasan de la vida á la muerte con la mayor facilidad á cada hundimiento del terreno. Pero nuestras autoridades no pueden atender á todo. Los preparativos de la reciente visita de Loubet les han absorbido todo su vagar. Además, la pérdida de un golfo es cosa de muy poca transcendencia. Precisamente si todos desaparecieran, les daban resuelto el gran problema. Quedamos, pues, en que las cuevas del cerro de San Blas seguirán como si nada hubiese pasado.

### EXCITACIÓN NECESARIA

En una de las sesiones del reciente Congreso Socialista, al dar cuenta nuestro amigo Ormaechea de la labor de los representantes socialistas en el seno del Instituto de Reformas Sociales, hizo una excitación á las colectividades obreras que no conviene que éstas echen en olvido. Con ser tan enorme el trabajo realizado en el Instituto por los vocales obreros, el resultado no ha correspondido á los esfuerzos de aquellos compañeros por la pasividad ó inercia de los centros burocráticos encargados de tramitar los proyectos elaborados por el Instituto. Para que tal estado de cosas termine, para que el trabajo del Instituto no duerma en los cajones de cualquier dependencia de Gobernación, es necesario, según aconsejaba Ormaechea, que las Sociedades obreras se dirijan, bien al Instituto para que lo eleve al ministro, ó bien directamente á éste, reclamando que con toda urgencia se proceda por aquel centro á la remoción de los proyectos allí estancados, y que cuanto antes pasen á los Cuerpos Colegisladores para su discusión.

Tengan muy en cuenta esta excitación las Sociedades obreras...

Esta es una campaña que deben emprender sin pérdida de tiempo...

RENOVACIÓN DE MUNICIPIOS

Además de las colectividades socialistas indicadas en el pasado número...

Nuestros correligionarios de Bilbao presentan 11 candidatos.

¿CONDENARÁ?

Dice nuestro querido colega SOLIDARIDAD:

Por fin, el viernes, se les comunicó á los compañeros Maceda y Botana...

Los procesados han nombrado su defensor al ilustrado capitán de infantería D. Alfonso Encinas...

El sábado se efectuó la lectura de cargos, hallándose presentes además del juez instructor y secretario de la causa...

Los testigos de cargo que aparecen en el sumario, son el sargento Gumerindo Salinas, el cabo Basteiro y el trompeta José Carrillo...

El fiscal, capitán Sr. Alvarez Leyra, aprecia dos delitos: uno de insulto á fuerza armada, y otro de insulto al Cuerpo de la Guardia Civil...

A petición del fiscal y de la defensa, se han hecho estos últimos días algunas indagatorias.

Algo pudiéramos decir relacionado con este sumario, pero la prudencia nos aconseja, por hoy, ser parcos.

¿Llegará el Tribunal militar, dejándose guiar por falsos testimonios, á condenar á los compañeros Botana y Maceda?...

Si hasta ahí llegan las cosas; si así se castigara el ser miembro activo del proletariado y tenaz defensor de los intereses de su clase...

JUNTA LOCAL DE REFORMAS SOCIALES DE TOLEDO

INFORME

Cumpliendo el encargo que se nos ha confiado por la Junta Local de Reformas Sociales de informar ó dictaminar respecto á lo que viene sucediendo en el taller llamado de «desbaste» de la Fábrica de Armas de esta ciudad...

La oficina ó taller á que nos referimos, en cuanto á local, reúne condiciones higiénicas excelentes; ocupa la planta baja del edificio; es suficientemente amplia...

por delante y á la altura del pecho. Estos hornajos son muy parecidos á los que usan los carpinteros...

De este modo preparado, ocurre que las finísimas partículas que se desprenden tanto del acero como de la piedra...

Tienen estos obreros para su uso en los trabajos una mascarilla ó careta de alambre con algodones en su cara interna...

Debemos hacer constar antes de todo y de ello protestar en alta voz, el hecho de practicar estos trabajos á destajo...

Está perfectamente demostrado en la ciencia y comprobado en las autopsias de los cadáveres de individuos que por su oficio han estado sometidos á la acción del fenómeno antes citado...

En los individuos sometidos á la acción de un aire que contiene en suspensión polvo ferruginoso—y este es el caso de que aquí se trata—toma el pulmón una coloración de rojo intenso...

En muchos de estos casos suelen producirse induraciones más ó menos extensas ó difusas del tejido pulmonar, que á veces dan lugar á la formación de cavernas.

Ahora bien: el subsanar estos inconvenientes y oponerse á la exposición de tan graves peligros puede conseguirse con relativa facilidad...

Unos han dicho:—Ahí tenéis á los obreros asociados, á los socialistas, que se las echan de impecables y que niegan honradez á los burgueses y á los hombres políticos de los otros partidos...

Hasta aquí nos hemos ocupado de dar

idea á grandes rasgos de la exposición y grandes peligros á que actualmente está sometida esta clase de labores...

Suplicamos muy encarecidamente y con toda la efusión de nuestra alma á los individuos todos que componen el Instituto de Reformas Sociales...

1.º Que se limite la jornada, reduciéndose las horas de trabajo y desapareciendo los destajos en el referido taller...

2.º Que á los infelices que tienen la desgracia de quedar ó haber quedado enfermos ó impedidos por esta causa...

Toledo, 20 de julio de 1902.—DOROTEO ALCUBILLA.—MARIANO RICO.

Tomen con interés la propaganda personal los socialistas, y en un año aumentarán un 25 por 100 los afiliados á las Agrupaciones.

SOBRE EL ACTA DE BILBAO

El Sr. Junoy, individuo de la Comisión de actas, solicitó de nuestro amigo Iglesias algunas explicaciones sobre la de Bilbao, con el fin de emitir su voto con perfecto conocimiento de causa.

A esa solicitud correspondió nuestro correligionario haciendo al diputado republicano las manifestaciones siguientes:

Que el día de la elección se le dijo por compañeros suyos que en algunos puntos los republicanos compraban votos...

Que las candidaturas republicanas se habían hecho en papel transparente, teniendo esto por fin no sólo facilitar los pucherazos...

Que el triunfo de la candidatura republicana se debía principalmente al apoyo que le dieron los monárquicos...

Que no había pedido vista pública, tanto por no haber habido esta vez la escandalosa compra de votos que en otras elecciones...

Y que la compra de votos, empleada en otro tiempo por el Sr. Solaegui, la habían introducido en Bilbao los conservadores, los liberales y los republicanos.

NUESTRA SEVERIDAD

Las expulsiones que acuerdan las Sociedades de resistencia y las organizaciones que pertenecen al Partido por faltas graves cometidas por algunos compañeros...

Unos han dicho:—Ahí tenéis á los obreros asociados, á los socialistas, que se las echan de impecables y que niegan honradez á los burgueses...

Otros han exclamado:—Esos obreros, esos socialistas son atroces. Persiguen á los que no abandonan cuando ellos el trabajo...

A los que dicen lo primero les respondemos:—Jamás han dicho los obreros asociados ni los socialistas que todos los trabajadores sean honrados...

lista eliminan de sus filas á los que delinquen gravemente, las Sociedades burguesas y los partidos políticos defensores de la clase patronal...

A los que manifiestan lo segundo les contestamos así:—Ni somos duros, ni castigamos por capricho. Obrero que traiciona á los suyos, que va contra su propia causa...

El que falta á la confianza que se ha depositado en él malversando cantidades que se habían de destinar al sostenimiento de huelgas, al fomento de la organización...

El que falta á sus compromisos políticos, el que traiciona descarada ó encubiertamente aquello que prometió defender...

La severidad, pues, que se emplea en las organizaciones obreras, así de resistencia como socialistas, es necesaria, es conveniente en sumo grado...

Aun suponiendo que esa severidad sea un tanto exagerada, no daña. Ante la gran inmoralidad que corroe á todos los partidos burgueses; ante la corrupción que invade á todos los organismos patronales...

Así como por su podredumbre se debilitan los elementos burgueses, por su buena conducta, por su excelente moral se vigorizan los organismos obreros.

Tal es el resultado de nuestra severidad.

Que los pequeños núcleos socialistas trabajen con empeño por su desarrollo, y en plazo breve podrán transformarse en Agrupaciones.

Agitación revolucionaria en Rusia.

El telégrafo no deja de comunicarnos noticias reveladoras de que los elementos revolucionarios rusos no cesan en su campaña contra el zarismo...

En San Petersburgo se declararon en huelga los tipógrafos, llegando los huelguistas á luchar con las tropas...

El servicio de la línea férrea de Moscou á Kazan se ha interrumpido completamente á causa de la huelga del personal de la misma.

Se teme que los empleados de ferrocarriles de San Petersburgo apelen á la huelga para mejorar su situación.

Los socialistas de Varsovia han propuesto que se conmemore con una paralización general del trabajo las matanzas de Moscou y San Petersburgo.

En Minsk ha habido graves desórdenes. Los cosacos invadieron la sinagoga y la escuela israelita, hiriendo á 130 personas...

Las atrocidades y salvajadas de los mantenedores de la autocracia no sirven para otra cosa que para dar más ardor á cuantos luchan por la desaparición de aquel caduco régimen...

SI ESO HACEN ENTRE ELLOS...

Tomamos de El Combate, semanario republicano de esta capital:

«Se ha verificado la antevotación para candidatos á concejales en el distrito de la Universidad.

«Según noticias, que desde luego consideramos ciertas, la elección ha sido un verdadero escándalo.

«A la puerta del Centro republicano donde la elección se verificaba había repartidores de candidaturas provistos de sendas estacas, que imponían á los correligionarios votasen al aspirante que pagaba su jornal...



